

Comparando Culturas

Autor: William Barrios

Editor: Edufuturo

Palabras: 1180

Ya hemos dado un pequeño repaso sobre los aportes de algunas culturas y cómo los aspectos que ellos consideran valioso (valores) se han heredado a otras culturas, las cuales las adoptan como propias. Pero aun así, vemos ciertos aspectos que hacen diferencia, a pesar que hoy en día no existen culturas íntegras o sea, que no tengan influencias de otras, siempre podemos encontrar detalles y aspectos que los diferencian de otras.

- **Idioma:** Uno de los principales aspectos culturales que causan división entre las sociedades son los idiomas, no nos dividen tanto las fronteras como los idiomas. Inclusive dentro de una misma región, donde se habla el mismo idioma podemos encontrar variaciones del mismo. Latinoamérica es rica en este aspecto, las personas que viven en el norte del México hablan el español muy diferente como los guatemaltecos del centro, los salvadoreños tienen formas diferentes de hablarlo y no se digan los colombianos y venezolanos. Además, tenemos que agregar los diferentes significados que se les da a los vocablos, por ejemplo, lo que para los guatemaltecos es un bus, para los dominicanos es una guagua y para los mexicanos es un camión. Todo esto enriquece, pero también divide.
- **Religión:** La religión es otro de los aspectos que afecta mucho la cultura, los valores y la ética. En Latinoamérica vivimos bajo una cultura que abraza una religión de tipo Cristiana (católicos, evangélicos, mormones, etc.). Poco a poco se han integrado otras religiones como la Judía, la Musulmana, la Maya, los Budistas, etc. Y esto a causado divisiones. Ya que las religiones regulan fuertemente el comportamiento de las personas. Por ejemplo, los hombres que practican la religión judía o musulmana, tienen prohibido tocar a las mujeres, por lo tanto, si una mujer desea saludar por cortesía o amabilidad a un judío o musulmán, se topará con una reacción diferente y ella notará que fueron descortesos o abusivos quizá, pero hay que entender su trasfondo cultural-religioso.
- **Gastronomía:** La comida es otro de los aspectos culturales que son causa de diferencias. La comida depende mucho de los recursos naturales de la región, por ejemplo en Guatemala, basamos nuestra dieta en el consumo del maíz y las carnes de aves y reses, esto debido a que en nuestro clima se favorece mucho el cultivo del maíz y la crianza de estos animales, mas no es lo mismo en Japón en donde por ser una cultura cerca del mar y casi no tener tierras altas, ellos basan su dieta en el pescado y los recursos que el mar les ofrece. Los chinos cultivan mucho arroz y por eso, cuando pensamos en la cultura china rápido los asociamos al consumo de arroz. Los mexicanos por ejemplo tienden a condimentar muchos sus comidas utilizando picantes, las culturas caribeñas comen mucho plátano, banano y frutas tropicales, y en las culturas andinas (en sur América) consumen el Cuyo, es un animal de la familia de los roedores.
- **Arte:** La música, la escultura, la pintura, la arquitectura, la poesía, la literatura, los trabajos en madera, hasta el arte urbano, todo está dominado y regido por la cultura y nuestras costumbres. Pero el aspecto que quizá más diferencia causa es la música. Vemos a los mexicanos con su mariachi, los guatemaltecos con el son y la marimba, los cubanos con la salsa y los de la Republica Dominicana con el merengue, los colombianos con su cumbia y a los brasileños con la samba, los

argentinos con el tango y así nos podemos ir de región en región identificando sus diferentes expresiones musicales. La música nos une, pero también nos diferencia y nos identifica.

- **Clima:** El clima es de vital importancia para las diferencias culturales ya que define desde los tipos de construcción, el tipo de vestimenta, hasta los horarios de trabajo, las cosechas y los recursos naturales. Por eso vemos que las personas que viven en las culturas caribeñas tienden a vestir ropas livianas, y ligeras, en ciertos casos solo utilizan tapa-rabos incluyendo a las mujeres. Pero en las regiones con climas fríos y templados las personas utilizan telas más gruesas y se cubren casi todo el cuerpo. Las culturas que viven cerca de desiertos y lugares áridos utilizan una combinación de ropas livianas, pero al mismo tiempo se cubren todo el cuerpo. Sus construcciones también son diferentes, y los ritmos y horarios de trabajo también difieren de región en región. Por ejemplo, las personas que viven en Alaska (polo Norte) ellos tienen durante el año una noche que dura casi 5 meses, y el sol nunca llega a estar exactamente arriba del cielo. Sus construcciones y vestimentas son diferentes.
- **Geografía:** La geografía en conjunto con el clima también producen diferencias en las costumbres y los comportamientos de las personas. La geografía define aspectos como el clima, la gastronomía y otros aspectos más.
- **Historia:** Por mucho, creo que es uno de los aspectos que más regulan la culturalidad, el comportamiento y la cosmovisión de las personas y las sociedades. Definitivamente los japoneses tuvieron que modificar su cultura y sus costumbres después de la caída de las bombas nucleares en Hiroshima y Nagasaki, los judíos no son los mismos después del Holocausto de la 2da Guerra Mundial, nosotros mismos, aquí en Guatemala, tuvimos eventos traumáticos en nuestra historia, desde la conquista por parte de los españoles, pasando por la independencia y luego muchas etapas políticas y sociales que nos han golpeado. En Guatemala, tuvimos una revolución en 1944 la cual trajo cambios notables, quizá sean cambios de tipo político y social, pero al final, todo influye en la cultura, y en la forma cómo la sociedad se comporta.

Estos aspectos que acabo de describir de manera breve definen y establecen las culturas de las regiones, pero al mismo tiempo causa las diferencias entre las mismas. Debemos entender que somos diferentes y esa diferencia nos vuelve ricos, y esa riqueza debe valorarse respetarse y entenderse.

Por qué vivir separados:

Muchas de las guerras que han ocurrido en la historia han sido por las cosas que nos diferencian, por el color de nuestra piel, por la religión que profesamos o por intereses de tipo geográfico, político o histórico inclusive, me parece que estos aspectos no justifican el que separemos a las personas. Gracias al esfuerzo de muchas personas, hoy en día existen convenios internacionales que protegen a las personas que “por aspectos culturales” son diferentes a otras. Las diferencias no deben ser motivos de odios o desprecios o segregaciones, al contrario, debemos entender nuestras diferencias.

La tolerancia y la convivencia debe ser uno de los principales valores que las culturas deben cultivar. Yo entiendo que también existen sociedades que culturalmente motivan al odio, a veces de tipo racial y a veces de tipo religioso. Esto también es parte del abanico de culturas y debemos aprender a vivir con ello.

A pesar que las culturas nos diferencian, no deben ser motivo para separarnos. La cultura nos identifica, y nuestras costumbres nos delatan. Aprendamos más de otras culturas y valoremos la nuestra.